

La Almudaina

	PTAS.	CTA
España.	1	25
Extranjero (Unión Postal).	2	50
Ultramar.	1	50

Número suelto. 5 cts.
Id. atrasado. 10.

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

AVISO IMPORTANTE

Todos los suscriptores a este periódico que satisfagan el importe adelantado de un año de suscripción, se les regalará un libro escogido, cuyo valor es de 2 a 3 pesetas.

¿Y ahora?

Solga el toro. Que te calles

Buen humor y pocos cuartos
Célebres pasa-calles flamenco para banda del Director de la banda municipal de Sevilla D. M. Font.

Marcha Triunfal, (Moya).—Tú, célebre habanera. (Fuentes) (para banda) Canto y Piano.—

Exito La Buena Sombra Exito El Santo de la Isidra.—La Bicicleta, célebre tango.—Wals del café de España.

En venta en el Almacén de música de Pascual Martorell, Jaime II 102, Palma.

El tratado de paz

La prensa inglesa

Los periódicos ingleses publican artículos en que hacen consideraciones sobre las consecuencias del tratado de paz entre España y los Estados Unidos.

Todos ellos se felicitan de que se haya puesto término al estado de guerra.

Todos reconocen, más ó menos explícitamente, que los Estados Unidos han obtenido un premio desproporcionado a los esfuerzos y sacrificios que que hubieron de hacer para vencer a España, y muchos reconocen la dureza y egoísmo de la potencia triunfadora y tratan de alentar a España para que no desespere de su porvenir.

Entre ellos pueden ser citados *The Globe* y *The Pall Mall Gazette*.

El primero dice que si España deja de existir como potencia colonial, no por eso ha quedado destruida como potencia europea.

Posee— escribe— cuantiosos recursos y si sabe aprovecharse de ellos, sus desdichas podrán ser para España un beneficio, a pesar de las apariencias.

Añade el periódico que aún queda para averiguar si la fácil victoria de los Estados Unidos será para ellos un bien ó un entorpecimiento, y si podrán ó no amoldarse las instituciones republicanas a las nuevas exigencias que esa nación ha de satisfacer.

La *Pall Mall Gazette* expresa también la opinión de que si España tiene valor para mirar al porvenir con calma, su último infortunio será un beneficio en realidad.

La prensa francesa

Los periódicos de París continúan mostrando sus simpatías hacia España, al dar cuenta del alcance del tratado de paz firmado el día 10 en el Quai d'Orsay.

Le Temps escribe: «Lamentamos vernos obligados a consignar que si la firma del tratado de paz ha puesto irrevocablemente término a las hostilidades entre España y los Estados Unidos, no ha apaciguado en manera alguna los espíritus y los corazones.

Las condiciones en que se ha concluido el tratado dejan en los españoles uno de esos resentimientos que son gérmenes de futuros conflictos.

El abuso del derecho y de la fuerza lleva al alma del vencido enojos que solo aguardan una ocasión favorable para el desquite.

Es triste pensar que la aparición de la gran República del Nuevo Mundo en el campo de la política internacional, lejos de señalar un progreso en el camino para el acuerdo de los pueblos ha contribuido a crear un nuevo manantial de discordias y ha abierto una nueva cuenta de odios y rencores.

Con todo lo sucedido resulta más y más la iniquidad moral de transformar una guerra que proclamó como humanitaria en una guerra de conquista que acabará en imperialismo, corruptor del liberalismo democrático.»

La prensa italiana

La prensa italiana comienza a comentar el tratado de paz entre España y los Estados Unidos.

«A España como a Italia en 1865 y a Francia en 1870— escribe *La Tribuna*— las ha perdido el error de creer que se vencen los peligros con la retórica y el entusiasmo.

Ojalá que la sangrienta lección recibida sirva para abrir los ojos al pueblo español y enseñarle hoy como antes que la fuerza oprime al derecho, por lo cual es menester gran cuidado para aumentar las fuerzas propias y disciplinarlas sabiamente conforme a los progresivos sistemas de destrucción.

Europa ha asistido impasible al bárbaro drama que se ha desarrollado en el Quai d'Orsay. Ninguna concesión se ha hecho a España. Todo se lo ha arrebatado al vencido; ninguna potencia ha levantado su voz; nunca fué el vencedor más feroz ni más lógico aplicando la fórmula de que el derecho se reduce a la voluntad del más fuerte.

Meditenlo todos y entiendan que en realidad, para vivir confiados es menester prepararse sin reposo a la lucha y estar apercibidos a todas las eventualidades.»

La prensa alemana

De un extenso artículo de la *Gaceta de Colonia*, ocupándose del reciente tratado de paz entre España y los Estados Unidos, traducimos los siguientes párrafos:

«La prensa americana sigue entresacando párrafos de los periódicos alemanes para demostrar la supuesta animosidad de Alemania contra los Estados Unidos.

A pesar de ello, fuerza es confesar que el gobierno, lo mismo que la prensa alemana, han tratado de observar la más estricta neutralidad.

Esto, sin embargo, no quiere decir que la opinión pública deba abstenerse de toda crítica.

¿Por qué no censurar las grandes faltas de la movilización americana a los imperdonables defectos cometidos por la secretaría de guerra?

Los norteamericanos, incomodados por la pertinente crítica alemana, prueban poca serenidad de espíritu.

De estar más en posesión de sus facultades reflexivas, no podrían menos de observar que sus soldados enfermos y diezmados por la peste y el hambre, han excitado en todos los partidos de su república censuras contra la administración, mucho más ásperas que cuantas hayan podido formular todos los súbditos del emperador Guillermo.

Y si esto ha sido censurable ¿por qué no ha de serlo, por ejemplo, otro hecho criticado desde la firma del protocolo por toda la prensa europea, excepción hecha, como es consiguiente, de la de Inglaterra?

A la fecha— siete meses después de la declaración de guerra— la situación de Cuba es infinitamente más deplorable que en los periodos señalados como más funestos de la dominación española.

Los soldados norteamericanos pretenden, por lo visto, desarrollar en la isla de Puerto Rico la cultura y la libertad de la misma manera que querían implantarla en el suelo conquistado los mercenarios de la guerra de los treinta años.

Los norteamericanos se han metido en el bolsillo las Filipinas sin haberlas conquistado y sin que pueda averiguarse la relación que pueda haber entre la independencia de Cuba y la toma de posesión de aquel Archipiélago, tan distante de América en sus condiciones políticas como lo está geográficamente. Para llevar a cabo el despojo se han valido del apoyo de los insurrectos indígenas y no han dudado en negociar la paz disputando este territorio, sin que potencia alguna se haya opuesto a ello.

Si los norteamericanos fueran capaces de hacer por las Filipinas lo que Inglaterra hizo por el Egipto, nadie celebrará el nuevo estado de cosas como Alemania, cuyo comercio asiático ganaría un ciento por ciento; pero la experiencia en Alaska, donde los ensayos de administración americana han fracasado lamentablemente, bastaría para hacer censurable el hecho si no se hubiera visto ya la incapacidad de los americanos para colonizar.

Acaba de ocupar a Puerto Rico y ya se tropieza por todas partes con dificultades para la importación comercial de toda suerte de mercancías a aquella isla.

Aparte de esto, los Estados Unidos tienen atadas las manos para hacer conquistas por los mismos preceptos de su Constitución, y esto ha de hacer que felizmente en el país mismo no falten voces que se levanten para protestar de la conducta de su presidente y unos consejeros que han puesto en planta una política anticonstitucional.

Si hay quien deficiende el sistema de anexión, no falta quien ardientemente le combata.

Estos últimos no han de encontrar

por cierto extemporáneo que en el extranjero haya quien viendo las cosas con menos pasión y libre de todo prejuicio, censure, no con frases de reblumbrón, sino con frío y sereno razonamiento, actos que merecen detenido juicio.»

El proceso Dreyfus

Reuniones y escándalos

El día 10 celebraron los revisionistas una reunión numerosísima en la sala Chaynes.

Antes de ella Deroulede escribió a sus amigos en los terminos siguientes: «Es preciso que todos los buenos patriotas concurráramos esta tarde a la sala Chaynes para protestar de lo que digan esos *dreyfusards* enemigos de la patria.»

En vista de esta carta la policía tomó sus precauciones y rodeó el local donde los dreyfusistas iban a celebrar su reunión, para impedir que hubiera algún suceso gordo.

En efecto, a nadie sino a las partidarios de Dreyfus dejó penetrar en la Sala.

La reunión comenzó tranquilamente.

La mesa se constituyó con M. Duclaux, presidente, y los señores Mirbeau, Pressensé, Pual Reclus y Pierre Guillard.

El tema de las discusiones era el mismo de siempre: «Revisión.—Dreyfus y Picquart son inocentes—Hay que reprimir la campaña antisemita.—Hay que castigar a todos los culpables, desde el general Mercier a M. Félix Faure.»

Al principio todo fué bien; pero después, mientras Sebastián Faure pronunciaba un discurso, M.M. Deroulede y Marcel Hubert penetraron en la sala.

Hubert y Deroulede, que habían llegado a las inmediaciones del local acompañados de los suyos, solo lograron de la policía autorización para entrar ellos solos.

La policía creyó de esta manera evitar un escándalo que no pudo evitarse.

Gritos, fueros y mueras saludaron la entrada de los dos caracterizados nacionalistas.

A Marcel Habert le dieron un bastonazo en la cabeza.

Deroulede consiguió llegar hasta la Presidencia.

Esta y el orador Sebastián Faure,

diéronle galantemente permiso para que hablara; pero la concurrencia, que no estaba dispuesta para galanterías, cortó la voz de Deroulede, que corrido, confuso y con algún puñetazo en las costillas, tuvo que abandonar la sala.

Todo volvió a quedar tranquilo. El presidente dijo corriendo «continúa la sesión», y Sebastián Faure siguió en el uso de la palabra.

Al muerto y al ido

El *Observer*, de Londres, publica un artículo muy largo, en el cual pretende demostrar que en todo el proceso de Dreyfus y en todo lo ocurrido después del suceso no ha habido más culpable que el difunto coronel Henry.

Otro proceso

Como en el periódico *Le Siecle* M. Reinach ha dicho varias veces que el coronel Henry, el suicida de Cherche-Midi había sido cómplice de Esterhazy en todos los *complots* para perder a Dreyfus, *madame* Henry, estimando que esto constituye una calumnia, ha llevado a M. Reinach ante los tribunales.

Y ya tenemos, ó ya tienen, otro proceso nuevo.

El libro rojo

La *Epoca* facilita las siguientes noticias acerca de lo que será el libro donde han de figurar los documentos de la guerra y del tratado de paz:

«De su confección se han encargado dos de los jefes de sección más experimentados del ministerio, bajo la dirección del subsecretario que el diplomático inteligentísimo.

En su primera parte contendrá este libro los antecedentes de la guerra, las comunicaciones y telegramas cambiados durante la misma y las gestiones hechas por el gobierno cerca de los de otros países para evitar el conflicto, y luego para ponerle término.

Esta parte del *Libro Rojo* va a parecer muy deficiente é incompleta.

Y esto por dos razones. La primera porque alguna de dichas negociaciones pertenece a la categoría de reservada. En realidad, después del despojo de que hemos sido víctimas, ha de dejar un sentimiento de tristeza conocer los documentos que den a entender por qué Inglaterra mostró empeño en que surgiera la guerra ó por qué Alemania no quiso intervenir en nuestro favor. Los hechos son más elocuentes

Pero durante un largo viaje de Vacsay, habiéndose presentado mi marido inopinadamente en sus posesiones al Norte de Hungría, administradas exclusivamente por aquel, descubrió tales fraudes, malversaciones tan manifiestas por parte de aquel miserable, que al fin cayó el velo que cubría los ojos de Janós.

Perdida de una vez su confianza en Vacsay, confianza que durante tantos años había resistido a las insinuaciones de los demás empleados, de sus amigos, y sobre todo, a su afección por mí, el cambio que en él se produjo fué completo.

Desde el momento que adquirió la certeza de que aquel hombre había indignamente abusado de su limitada confianza para engañarle vilmente, todas las aserciones anteriores de Vacsay se hundieron al mismo tiempo pues se hallaban privadas de toda veracidad.

Desde entonces mi pobre marido no gozó un momento de reposo. Al regreso de Vacsay tuvo con él una entrevista borrascosa cuyo resultado fué arrojarle ignominiosamente de su servicio.

¡El sueño de Janós era agitado por horribles pesadillas y alucinaciones, durante la que creía ser perseguido y castigado por su crimen!...

Instado por mis inquietas preguntas, sólo me dijo haber sido arrastrado por las faltas y falaces alegaciones de Vacsay a cometer una acción injusta.

Añadió, que no se concedería tregua ni reposo antes de haber reparado el mal cometido, y me suplicó rogase a Dios a fin de que pudiera tener éxito su empresa. Para ello, según me dijo, le era necesario hacer un viaje a Viena.

Yo veía a mi pobre Janós tan desgraciado y sujeto a una tan violenta desesperación, que no me atreví a insistir más, temiendo descubrir alguna falta en su pasado.

Esta conversación entre mi marido y yo fué en la víspera del triste accidente, que poniendo sus días en peligro anuló por completo todo proyecto de viaje.

Yo conocí todos los detalles del suceso, mi querido Gastón; vuestros tiernos y solícitos cuidados por Janós, os ha asegurado nuestro reconocimiento así como nues-

Yo suponía que tu vista era la causa de su turbación, y cuando después de un día de excesivo calor, Janós me propuso un paseo por el lago, no me atreví a rehusar, por miedo de irritarle más aunque el cielo estaba cubierto de amenazadoras nubes.

Tampoco me atreví a oponerme a su deseo de que tomásemos dos barcas, siendo ocupada la una por tu padre y por mí, siguiéndonos tú en la segunda con Vacsay.

Este arreglo era para mí de lo más penoso, y tú misma, que detestabas a Vacsay, no hubieras dejado de hacer una de las tuyas, si el placer de una excursión por agua no dominara entonces tu aversión.

Aunque Vacsay parecía tener gran cuidado contigo, mis inquietudes aumentaron, cuando, después de un paseo de media hora, y estando ya en medio del lago, se desencadenó la tempestad.

Mi marido, cediendo a mis ruegos, dió orden de volver a Lucerna, y llamando al otro barquero, le intimó que hiciese otro tanto. Pero el huracán, que soplaba con violencia, había separado las dos embarcaciones, impidiendo que se oyese nada de una a otra.

No sé, pues, si la orden dada por mi marido fué ó no comprendida por el batejero de tu barca. Lo cierto es que en lugar de seguirnos hacia Lucerna, la débil barca sacudida por la tormenta y sumergida por las olas, se alejaba de nosotros a cada instante, y yo la veía con angustia llevada en direccion opuesta del lado de Weggis.

Supliqué a mi marido vertiendo un torrente de lágrimas, que nos hiciese seguir el esquife que se llevaba a mi pobre hijo, y no abandonaría en un peligro tan inminente. Tu padre estaba igualmente pálido y temblando, y con tiernas frases se esforzaba en hacernos comprender la inutilidad de una persecución por nuestra parte en medio de semejante borrasca.

Me explicó la dirección contraria que había tomado tu batelero, por su evidente deseo de arribar lo más pronto posible.

Nuestros dos remeros trataron por su parte de calmar mis terrores alabando la práctica y la inteligencia de su camarada, que conociéndose sin duda demasiado débil

que los documentos mismos podrían serlo.

La otra razón es que nuestra diplomacia tiene la costumbre, no siempre buena, de tratar los más graves asuntos por medio de cartas particulares. El embajador se dirige á su «estimado amigo» el ministro en carta particular, y le refiere su entrevista con el ministro de Negocios Extranjeros del país en que está acreditado y lo que de ella resultó. El ministro se guarda las cartas del embajador y se dan casos, cuando cambia una situación política, de tener el nuevo ministro que acudir á su antecesor para pedirle antecedentes sobre determinado asunto. Con este procedimiento la negociación se lleva con reserva, pero no puede haber en nuestro ministerio de Estado el *esprit de suite*.

La segunda parte del *Libro Rojo* comprenderá la negociación del protocolo. No creemos que de los documentos que la forman se desprenda ninguna nueva revelación. Sus despachos son las pruebas de nuestro calvario. El más interesante de esta parte del libro será acaso aquel en que se acepta el protocolo de cualquier modo y á pisa, sin fijarse lo que entendía Mac-Kinley por la frase «controlé de los Estados Unidos sobre Filipinas». Ya hemos visto después la acepción gramatical que han dado los *yankis* á esta palabra.

De no haberse suprimido en ella ningún despacho (lo que dada la perfecta lealtad del duque de Almodóvar no es creíble), proporcionará materia abundante para la discusión parlamentaria.

La parte tercera se refiere á las negociaciones de París, y de sus despachos solo se desprenderán tristezas. Los *memorandums* del señor Montero Ríos son tan completos, que su lectura da cabal idea de las amarguras que los conaisionados españoles habrán tenido que devorar durante su permanencia en la capital de Francia.

De esta parte habrá habido que suprimir, sin duda, algún despacho, por pudor. En España se rinde aún culto á las buenas formas diplomáticas, cosa que ya no se va estilando en la raza anglo-sajona.

Elección de simientes

para la siembra de cereales

La perseverancia con que en Francia se viene estudiando cuando se relaciona con la elección de semillas destinadas á la siembra, merece los mayores encomios, pues los hechos evidencian que no es perdido el tiempo que se dedica á labor de tanto provecho.

En la prensa agrícola acabamos de leer los estados comparativos que se han formado con los rendimientos conseguidos en parcelas iguales que fue-

ron sembradas unas con simientes escogidas y otras con simiente ordinaria.

Cuando en el trigo y la cebada se prefieren los granos de más bulto y peso, la cosecha excede por lo menos en una tercera parte á la que en igual superficie se obtiene sin hacer la selección de semillas.

Con la cebada se ha practicado una experiencia que es curiosa y fácil de comprobar sus resultados.

Las espigas se dividen en tres partes iguales, colocando los granos de los extremos en un lado y los del centro en otro, y hecha la siembra en igualdad de condiciones por el mayor rendimiento podrá saberse en que sitio de la espiga están las semillas que mejores condiciones tienen para la reproducción.

Los agrónomos más distinguidos trabajan sin descanso para dar contestación satisfactoria á esta pregunta:

¿Cómo se puede apreciar á primera vista la potencia productiva de los granos de trigo ó cebada que se destinan á la sementera?

Sigue á este problema otro también de capital interés, que es el referente á la distancia á que deben colocarse las simientes.

A 0,25 m. en parcelas de igual extensión se consiguieron mayores rendimientos que á 0,18 metros, debiendo agregar á esto un 28 por 100 de economía de semilla.

Obra postuma de Ganivet

La última obra escrita por el infatigable poeta granadino Ganivet, muerto recientemente en Riga, ha sido un drama místico, titulado *El escultor de su alma*, que remitió desde Rusia al director del periódico *El Defensor de Granada* con fecha 20 de Noviembre último.

El original está escrito en verso, de puño y letra del autor.

Es un hermoso drama místico simbólico, y está escrito para ser estrenado en Granada destinándose sus productos á la suscripción para erigir un monumento á Alonso Cano.

Se divide la obra en tres actos, titulados el primero *Fé*, el segundo *Amor* y el tercero *Muerte*.

Tiene solo cuatro personajes, que son: Pedro Martin, escultor; su amante, Cecilia; Alma hija de ambos, y Aurelio, novio de Alma.

El primer acto se desarrolla en una estancia subterránea de la Alhambra; el segundo, en el jardín de un *cármén* granadino, y el tercero, en el mismo subterráneo del primero.

Pedro Martin representa el hombre natural; Cecilia, la mujer creyente; Alma, la creación humana, y Aurelio, la vanidad del mundo.

Sin que pierda su carácter español, notase en esta obra la influencia de la

dramática escandinava, y especialmente del teatro de Ibsen.

La obra se ha leído en la redacción de *El Defensor* ante varios escritores granadinos.

De todas partes

Regalo de un Kaiser á otro

El regalo del emperador Guillermo II de Alemania al de Austria Francisco José en ocasión de celebrar éste se Jubileo, ha sido una magnífica vajilla de porcelana que califican los inteligentes de colección de objetos de arte.

Ha salido el precioso regalo de la fábrica real de porcelanas que hay en Prusia, siendo los dibujos, pinturas y adornos obra de los primeros artistas de Alemania.

Fueron encargados de felicitar en nombre Guillermo II y entregar el obsequio al venerable Emperador de Austria el Embajador alemán en Viena y su agregado militar el coronel von Moltke.

Pescados de Hace diez mil años

En la región occidental de los Estados Unidos, en la Nevada, el Utah y el Arizona, es frecuente que al abrir un túnel ó al cavar un pozo, se encuentren grandes yacimientos de sal gema á profundidades variables, que á veces alcanza á cien metros debajo del suelo.

En tales yacimientos no es raro hallar centenares de pescados, que la espesa envoltura de sal que los cubre mantiene en el más perfecto estado de conservación.

Se supone que aquellos terrenos formaban parte del fondo de un gran lago, que mediría, por lo menos, 50 kilómetros de longitud por 20 de latitud.

Los peces que provienen de él se parecen al salmón, pero sin tener semejanza alguna con los pescados de aquella región.

Los que en las excavaciones se encuentran no están petrificados, sino conservada su carne tan perfectamente como si hubiesen sido recientemente encerrados en un bloque de hielo.

Cuando se les saca á la superficie de la tierra y se les oxpone al calor del sol, se endurecen hasta tomar la consistencia de la madera; pero esto no impide que los obreros empleados en las salinas traten de comer tales restos antiluvianos.

Los sabios que se ocupan del descubrimiento estiman que los pescados conservados de ese modo cuentan por lo menos diez mil años.

Se alquila:

Un piso principal en la calle del Sel número 33, el cual reúne buenas condiciones y tiene agua á grifo y fuente.

Darán razón en el entresuelo izquierda de la misma casa

NOTICIAS

De las islas:

Ibiza

Desde el último correo se encuentra en esta un señor coronel de la Guardia civil, que vino con objeto de pasar la revista acostumbrada á los puestos de Ibiza.

Desde Barcelona, y con cargamento de harina, ha entrado en nuestro puerto el jabeque *Ciudadano*; habiendo venido también, procedente de Denia, la polacra goleta *Muro*, con lastre.

Al parecer, han resultado infundadas, y más vale así, las sospechas que se hicieron abrigar, respecto á existencia aquí de billetes del Banco de España falsos.

Estos han resultado de buena ley, por lo que, cuanto poseen cantidad considerable de ellos, vuelvan, después del consiguiente susto, á respirar con satisfacción.

El semanario *La Liga Agraria*, de Madrid, publica, con el título *Los abonos químicos*, unos artículos bien escritos de don B. Ramón Campany, nuestro amigo y paisano.

El cónsul español en Marsella comunica al gobierno que un temporal destruyó unos 300 metros de muro, formando entrada en aquel puerto, y que es peligroso para los buques que arriben á él de noche ó con cerrazón. Por lo mismo, las autoridades de Marina recomiendan á los navegantes que tomen precauciones en el rumbo de entrada.

De la capital:

Tenemos el sentimiento de participar á nuestros lectores que anoche recibió los Santos Sacramentos nuestro venerable amigo é ilustre y popular poeta Don Pedro de A. Penya.

Lo inesperado y doloroso de la noticia al par que la falta de espacio, solo nos dejan lugar para pedir á Dios que conceda inmediata mejoría al actual decano de los escritores de Mallorca.

Después de estudios hechos con notable rapidez, ha recibido la Licenciatura en Derecho, Don Camilo Pou, á quien felicitamos.

El Colegio Médico Farmacéutico de esta capital, ha dirigido una instancia al Ministerio de Fomento, renunciando el título de Corporación Oficial al servicio del Estado, que le fué conferido por Real orden de 19 Abril de 1893, toda vez que este carácter ha de ser exclusivo de los colegios oficiales de Médicos y de Farmacéuticos que han de establecerse arregladamente á las Reales órdenes de 13 de Abril de este año.

Dicho Colegio continuará en adelante como asociación científica privada.

da al amparo de la vigente ley de asociaciones.

Anteanoche fué viaticado el ansiano fraile franciscano P. Ramón Vandel, el único de los religiosos exclaustrados de aquella orden que aún es breve.

Deseamos su pronto alivio.

La Junta de Gobierno de la Sociedad *Isleña Marítima*, ha acordado rebajar el precio de los pasajes y carga, á la misma tarifa establecida por la compañía *Unión Comercial*.

En la última Junta general de la Sociedad de socorros mútuos, *La Protectora*, fueron elegidos para los cargos que expresan los señores siguientes:

Presidente: Don Bernardo Ampons.

Revisor 1.º: Don José Granxes Vidal.

Depositario: Don Nicolás Lluill Lleras.

Contador: Don Ramón Llavina Amat.

Vocales: Don Matias Alberti Palmer, don Baltasar Vich Juan, don Guillermo Salom Salom y don Migu Muntaner Estrade.

Secretario: Don José Cafellas Mas. Vice-Secretario: Don Salvador M. Femenia.

Mañana por la noche, en el salón de la Sociedad *Asistencia Palmesa*, se celebrará la séptima academia baile de la presente temporada.

Los bailables que ejecutará la orquesta que dirige el señor Serra son los siguientes:

Primera parte: 1.º *Wals Au revo* Valdenfeld.—2.º *Polka Concepción* Serra.—3.º *Schottis, El Simpático* Llobes.—4.º *Rigodón Bocaccio*; Suppé.—5.º *Mazurka La Barrina*; Ganne.

Segunda parte: 1.º *Wals Dolor* Valdenfeld.—2.º *Polka de Los Coneros*; Valverde (hijo)—3.º *Habane Marieia*; Barceló.—4.º *Mazurka Agelita*; Serra.—5.º *Wals España*; Valdenfeld.

Ha llegado á Palma con el fin pasar una corta temporada en ella joven pintor don Santiago Tejera Quisada.

Le saludamos.

Por el Agente Ejecutivo de ja segunda zona de Palma, se saca á la venta en publica subasta, la pieza de tierra denominada *Camp d'en Ramón*, término municipal de Algaida justipresida en 314'94 pesetas.

Servicios prestados por la guardia civil:

Notifica la del puesto de Felanig haber detenido á un individuo presunto autor de la sustracción de tres ovejas del predio *La Calonge*, del término municipal de Algaida.

Participa la del puesto de Santa Maria, haber puesto á disposición del juez municipal de la misma á un sujeto, vecino del lugar de Consell, presunto autor de haber disparado un pistola, hiriendo á una niña en una pierna.

La del puesto de Sineu da cuenta de haber denunciado al Alcalde de la misma al dueño de un establecimiento de bebidas, por tenerlo abierto altas horas de la noche.

Por la del puesto de Bunyola fueron denunciados á la autoridad competente, seis sujetos por infracción de la ley de montes.

El señor Alcalde impuso una multa de 2'50 pesetas á una verdulera, la plaza de Abastos, que en la venta de varios kilogramos de uva dió cantidad de menos en el peso.

El vapor *Cataluña*, salió á las 5 de la tarde de ayer de este puerto rumbo al de Barcelona, llevándose correspondencia, un buen número de pasajeros y carga varia; figurando entre ella 170 cabezas de ganado de cordero.

Entre los pasajeros embarcados en el budo de dicho buque figuraban el coronel don Valeriano Weyler y el mandante de infantería don Francisco Matheu.

Pasaron al muelle á despedir el mismo gran número de amigos particulares y políticos.

El vapor *Lulio* fondó á las dos de la tarde de ayer en nuestro puerto procedente del de Valencia é Ibiza, siendo portado, de la valija 30 pasajeros y efectos.

Entre los pasajeros llegados á bordo de dicho buque figuraban el capitán de la guardia civil señor Ripoll y repatriados Andrés Banguera Adver, natural de Santanyí; Cristóbal Pastor Aloy, de Santa Margarita; Antonio Alomar Bibiloni, de Palma;

para resistir el solo los elementos desencadenados, había obrado con mucha prudencia acercándose á la costa para salvar así su embarcación.

Traté de rendirme á aquellas razones y apaciguar mis alarmas, aunque los torrentes de lluvia que caían interceptaban la vista, ocultando á mis ojos el objeto de mi amor.

No costó un improbable trabajo llegar sanos y salvos á Lucerna. Llegados á fin á nuestro hotel, cuyas ventanas dominaban el lago, me establecí en una de ellas y permanecí con el rostro pegado á los cristales, esperando con angustia tu vuelta, porque mi marido había salido en coche para buscarte.

Pero los minutos y las horas pasaban sin darme la alegría de tu querida presencia, sin traerme ninguna noticia tranquilizadora. La oscuridad de la noche no me permitía distinguir nada, y la lluvia continuaba cayendo á torrentes.

No pudiendo contenerme salí también, y corrí más de veinte veces por el camino de Weggis, espionando cada movimiento, escuchando todo ruido y preguntando á todos los transeúntes, hasta que la hora avanzada de la noche hizo recoger á todos en sus moradas.

Mi marido volvió al amanecer. Cuando oí el rodar del coche, y reconocí la voz de Janós, me lancé anhelante á su encuentro. Vi apearse á mi marido, pálido y seguido del infame Vacsay... Pero ¡ay! ¡no ví á mi pobre Iлона!

Adivinando entonces que había sido víctima de alguna horrible desgracia, no arrojé más que un grito desgarrador, cayendo al suelo sin conocimiento.

A este recuerdo tan doloroso, corrieron de nuevo las lágrimas de la princesa, mezcladas esta vez á las de Iлона, conmovida de piedad al relato de los sufrimientos de su pobre madre, á quien cubría con sus más tiernas caricias.

Al cabo de algunos instantes la princesa prosiguió en estos términos:

—Cuando volví en mí me encontré en mi lecho, mientras que Janós, pálido con un espectro, me prodigaba sus cuidados.

Ya había adivinado yo lo que iba á decirme.

La barca había volcado... y mi pobre hija y el batelero habían perecido en las olas! Esto fué lo que Janós, con trémula voz, contestó á mis apasionadas preguntas, así como á las imprecaciones arrancadas á mi desesperación.

Tu padre, por otra parte, parecía tan abrumado de dolor que no me atreví á continuar acusándolo, y todo mi resentimiento recayó sobre su génio malo, Vacsay, aunque este último asegurase haber hecho esfuerzos inauditos por salvar á nuestra hija.

Mi marido, adivinando el horror que me inspiraba aquel ser despreciable, le alejó al momento, mandándolo á Hungría.

Janós me dijo que había dado las órdenes necesarias para descubrir los restos de mi desgraciada hija; pero tus queridos despojos ni los del batelero pudieron ser encontrados, lo cual me esplicó ahora perfectamente.

Transcurrida una semana, cuando quedó desvanecida toda esperanza, me decidía á escuchar las instancias de mi marido y abandonar aquellas orillas donde quedaban tan lúgubres recuerdos para mí.

¡Yo había pasado todo este tiempo encerrada en mi cámara, entregada á mi desesperación y á los amargos reproches que no cesaba yo de dirigirme acusándome de una imperdonable cobardía y debilidad, por no haber sabido defender los derechos de mi hija.

Los socorros de la religión, así como mi inalterable amor, arraigado en mi corazón, concluyeron por darme un poco de resignación y calma; pero mi salud quedó quebrantada para siempre por aquella cruel sacudida.

Ninguna duda en cuanto á la veracidad de la relación de tu padre atravesó jamás mi espíritu. ¡Yo te creía realmente muerta, y sepultada en una tumba húmeda y fría!

Hace cosa de un mes, algunos días antes del accidente de mi marido, causa de su actual enfermedad, se despertaron en mí por primera vez vagas sospechas. Hasta entonces Janós no había mostrado la menor agitación que pudiera parecerse á un remordimiento.

bastían Niculau Vaquer, de Felanig; Jerónimo Torres Artigues, de Palma; José Mascaró Mut, de Algaida; Juan Janer Alemany, de Santa Catalina; José Crespi Terradas, de la Real; Francisco Bonafé Frau, de Selva; Arnaldo Alemany Marroig, de Palma; Pedro Calafell Terrasa, de Establiments; Juan Burguera Salom, de Palma; y Agustín Tomás Ferrer, de Palma.

El señor Alcalde nos manifestó ayer que uno de estos días espera el informe de los abogados sobre la cuestión pendiente entre el Ayuntamiento y la Sociedad del Gas.

Nos añadió el señor Salom, que tan luego quede terminado este asunto, empezarán los trabajos para llevar a la práctica la reforma de la plaza de Abastos.

Para conocimiento de nuestros abonados debemos hacer público que el día 30 del actual terminará el plazo concedido para la adquisición, sin recargo, de las cédulas personales.

Trascurrido dicho día, deberán los morosos satisfacer el triple del valor de dicho documento.

Ayer por la mañana una fuerte ráfaga de viento, derribó una pared ruinos, la única puede decirse que quedó en pie en el incendio de la calle de San Martín.

Por fortuna no ocurrió ninguna desgracia personal.

Los asuntos puestos a la orden del día para ser discutidos en la sesión que debe celebrarse el lunes el Ayuntamiento son los siguientes:

Secretaría.—Acta de la sesión anterior y aprobación de varias cuentas por servicios municipales.

Comisión de Bomberos.—Dictamen referente a establecer una clase de gimnasia para los individuos pertenecientes a dicho cuerpo.

Obras, Arbolado, Caminos y Paseos.—Concesión de varios permisos para obras particulares.—Dictamen aprobando las condiciones para recibir provisionalmente las obras de alcantarillado del paseo de la R-mbla.—Dictamen proponiendo que la subasta para la recaudación de los arbitrios sobre alcantarillado y aguas para usos privados, sea por el término de dos años.

Los señores Fábregas, Bestard y Compañía, dueños de los talleres de la casa La Industrial, devorados por el incendio ocurrido en la noche del miércoles último, nos suplican la inserción de la siguiente carta, a lo que accedemos gustosos:

Muy señor nuestro: Le estimaremos se sirva disponer de la inserción de las presentes líneas en su ilustrado diario y para ello le anticipan las gracias sus afms. S. S. S. q. s. m. b.—Fábregas Bestard y Compañía.

Un poco más tranquilos después de la desgracia que hemos sufrido, deseamos mostrar públicamente nuestra gratitud a cuantos en los fatales momentos de la catástrofe prestaron a disminuir los daños producidos por el voraz elemento. Merecen especial mención las autoridades militares y civiles, señores jefes y oficiales, clases e individuos de tropa de los cuerpos de infantería, ingenieros, administración militar y caballería; el cuerpo de bomberos y sus jefes señores Calvet y Segura, sin dejar de hacer mención de los operarios de la casa Oliver Manu, que no descansaron un instante hasta que hubo desaparecido el peligro de nuevos infortunios.

Nuestro agradecimiento nace de lo más profundo de nuestra alma para los que nos dedicaron su ayuda, tanto moral como personal, en las penosas horas en que vimos desmoronarse el trabajo de muchos años y fatigas. Palma 16 de Diciembre de 1898.

Opiniones de Mallorca

Desde Pollensa

Cuando acababa de recibir forma la primera página de nuestro número de hoy, llega a nuestras manos la siguiente carta que por el tono de justificada acritud y por la intencionalidad que respira, debiera figurar en primera columna.

Sentimos que no pueda ir en ella; y a fin de que no pierda un instante de oportunidad, la publicamos a continuación, conjurando a nuestros lectores y al país para que lean ese palpitante documento, a cuyo pie van firmas tan respetables y conocidas.

Sr. Director de LA ALMUDAINA

Muy señor nuestro; la lectura del memorable Paréntesis que publicó LA ALMUDAINA del 16 de Noviembre, y la

de las contestaciones dadas hasta el presente, a la consulta que V. solicitara de las personalidades más importantes de Palma; la unidad de pareceres en aplaudir el levantado espíritu de aquella alocución, y en reconocer la existencia y gravedad del mal, y la necesidad de acudir con urgencia a su remedio; el no haber dudado nosotros un sólo instante, de que la llamada de V. fué sincera, y que sinceras debieron ser las contestaciones; todo en conjunto, contribuyó a que concibiéramos esperanzas de que algo se reflejaría de aquel noble movimiento, en el gobierno y administración de Mallorca, y cuando menos, dejaría de imperar el mero favoritismo de pandillaje, sin que fuera ya consentido el mofarse con cinica insolencia, de toda razón y toda justicia. Desgraciadamente los hechos se han apresurado a que quedaran aquéllas desvanecidas. En este pobre pueblo, víctima del mayor desconcierto administrativo, acaba de confeccionarse un reparto de consumos, (ad usum Delphinis), que por el lujo de injusticias y falsedades en él acumuladas, con dificultad podría encontrarse mejor ejemplar en los periódicos algidos del caciquismo en esta isla.

Poca cosa significarían, con ser muchos, los daños materiales que tienen que sufrir el bien del Común y el de los particulares, al lado de lo que deben padecer la moral y el derecho. Resueltos a emplear para ante la superior autoridad cuantos recursos concede la ley, apelamos al propio tiempo, por conducto de su digno periódico, a la opinión pública. Creemos que además de hablar y de escribir, precisa el obrar. Muestran la Prensa y la opinión sana de Mallorca, por los medios que su buen criterio les señale, que constituyen un valladar formidable, frente al mal, sentido y reconocido por todos, ó de lo contrario, no extendiendo reactivos bastante energícos en casa, habrá que pensar, con honda y amarguísima pena, si pudieron revestir cierto carácter profético, por lo que a nuestro infortunado país se refiere, las predicciones de los Mac-Kinley y los Salisburys.

Esperando se servirá V. insertar las anteriores líneas en el periódico que tan dignamente dirige, dan a V. las gracias anticipadas y se repiten suyos afms. S. S. S. Q. B. S. M.—Pedro Antonio Sureda.—Jaime I. Martorell.—Juan Albis.—Bartolomé Bosch.—Antonio María Cerdá.—Guillermo Cifre antes Coll.—Bartolomé Aloy Bennasar.

Noticias del ejército

El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra correspondiente al día 13 del actual publica la siguiente relación nominal de los individuos de tropa fallecidos en el ejército de Filipinas, naturales de estas islas: Juan Ferrer Galmés, de Manacor; Amalio Fullana Ramos, de Muro; José Flexas Mora, de Palma; Tomás Ginart Bauzá, de Manacor; Jaime Gomila Remoy, de Felanig; Antonio Grau Sitjes, de Manacor; Julián Homar Riera, de Campanet; Gabriel Gómez Salas, de Son Servera; Miguel Juliá Garau, de Porreras; Teodoro José Bauzá, de Petra; Miguel Fiol Sa nsó, de Manacor; Bartolomé Llabrés Pons, de Ciudadela; Matías Mascaró Genestrá, de Sancellas; Juan Males Femenias, de Manacor; Jaime Morey Ferriol, de Santa Margarita; Jaime Mas Adrover, de Felanig; Bernardo Montaner Salamancá, de Muro; Marcos Montoya Hernández, de Felanig; Gaspar Morey, de San Lorenzo; Miguel Negre Canals, de Pollensa; Antonio Peña Fuster, de Manacor; Antonio Pons Sintés, de Alayor; Francisco Pons Expósito, de Manacor; Jaime Pons Barceló, de Algaida; Juan Pons Martorell, de Selva; Lorenzo Pons Mercadal, de Mahón; José Prats Alós, de San José (Ibiza); Juan Rebas Palmer, de Pollensa; Antonio Riera Salas, de Petra; Bernardo Rigo Barceló, de Sancellas; Vicente Ribas Ribas, de Ibiza; Gerónimo Sans Carretero, de Villacarlos (Mahón); Vicente Santandreu Comas, de Palma; Juan Serra Torres, de Ibiza; Lorenzo Sastre Roger, de Palma; Bartolomé Sansó, de Mahón; Juan Serra Torres, de Ibiza; Guillermo Saliá Bosch, de Palma; Antonio Cerdá, de Artá y José Manuel Gil, de Llorito.

Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas

Empezarán en San Juan dedicadas a la Purísima Concepción. La exposición al Santísimo será a las tres de la tarde y al anochecer, después del rosario meditación la estación y reserva.

Visita a la Corte de Maria A la Virgen de los Desamparados, en el Socorro.

HOSPITAL PROVINCIAL

Movimiento de enfermos día 15 de Diciembre de 1898.

Table with 5 columns: Existencia de ayer, Entrados, Salidos, Fallecidos, Quedan. Values: 321, 2, 4, 0, 319.

Ultimas noticias de la segunda edición de ayer

TELEGRAMAS Un mallorquín asesinado

Madrid 16 a las 9'30 m.

En la madrugada de hoy continuaba el juzgado las diligencias para el descubrimiento del autor del crimen de Chamberí, perpetrado en un sacerdote, cuyo cadáver presentaba diez y seis puñaladas en el cuello, pecho y espalda.

El sacerdote es un anciano, expárroco de Villamates, llamábase Miguel Meliá y era natural de Mallorca.

Creése que el móvil del crimen ha sido el robo.

El crimen ha sido sentidísimo.

Los yankees

Madrid 16 a las 9'30 m.

Washington.—Se ha ordenado al crucero Yosemite que vaya a incorporarse a la escuadra de Dewey.

Acompañan al crucero varios trasportes con tropas.

Se ha votado un crédito de 145 millones de dollars para pensiones.

De Filipinas

Madrid 16 a las 10'45 m.

El telegrama del general Ríos que se descifraba anoche en el ministerio de la Guerra, trataba de asuntos administrativos y licenciamiento de fuerzas.

No hablaba nada referente a los prisioneros.

ESTADISTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgado

Nacimientos: Día 14.—Varones 4.—Hembras 0.

Matrimonios: Día 14.—Ninguno.

Defunciones: Día 15.—Margarita Martorell Feliu, viudo, 55 años, Vilanova, cardiopatía.—Juan Cabrer Peris, casado, 65 años, Secar del Real, reblandecimiento cerebral.—José Adrover Lozano, 8 años, Olmos, enterocolitis.—María Vich Pol, 1 año, Coll den Rebassa, catarro pulmonar.—Antonio Frau Mir, casado, 45 años, Unión, cirosis biliar hepática.

Registros del puerto de ayer a la puesta del sol:

Estado de la atmósfera.—Despejada. hay cirrus.

Id. del horizonte.—Algo calimoso.

Dirección del viento.—N. O. fresco.

Estado de la mar.—Rizada.

Buques a la vista.—Ninguno.

Indicaciones del Vigía de Porto-pí. Ninguna.

Incidencias.—Cuando amaneció el cielo y horizonte estaban despejados, llana la mar, su nivel bajo y soplaba al N. O. la ventolina. A las ocho empezó a refrescar el viento y a ser racheado, a las nueve ya soplaba duro el N. N. O., a las diez N. fresco y racheado, a mediodía continuaba. No hubo variación en el curso de la tarde y solo afojó el viento al aproximarse al ocaso.

Noticias.—Entró el vapor Puerto Mahón de Barcelona y el francés Medjerda del mismo punto, también entró la polacra goleta española Mercedes de Tassis y el vapor Cabrera del puerto de su nombre. Entró también el laud Dolores procedente de Ibiza y Valencia y el vapor Lulio de este último punto. Salió el vapor Cataluña para Barcelona y el francés Medjerda para La mar.

Buques fondeados: Día 16.—Laud español Dolores, de 26 ton., de Ibiza.

Polacra goleta española Mercedes, de 230 ton., de Cassis.—Vapor español Puerto Mahón, de 396 ton., de Barcelona.—Vapor francés Medjerda, de 940 ton., de Barcelona.—Vapor español Lulio, de 405 ton., de Valencia e Ibiza.

Buques despachados: Día 16.—Vapor español Cataluña, de 662 ton., para Barcelona.—Vapor español Lulio, de 405 ton., para Ibiza y Alicante.

Matadero: Día 13.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 1.—Vacas, 0.—Toros, 1.—Novillos, 0.—Ternezas, 1.—Carneros, 0.—Ovejas, 4.—Borregos, 2.—Corderos, 112.—Cabras, 1.—Cegajos, 0.—Cabrillos, 0.—Cerdos, 16.—Cerdas, 9.—Lechonas, 0.—Total, 157.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Cesantías.—Otras noticias

Madrid 16 a las 2'45 t.

El señor Romero Girón ha llevado a la firma de S. M. la Reina, las cesantías del alto personal civil de Filipinas.

Ha declarado dicho señor, que es falso que haya recibido ningún despacho de dicho archipiélago, pidiéndole dinero.

Hoy no habrá Consejo.

El Gobierno no ha recibido aun ninguna noticia acerca de la salida del señor Montero para España.

Los ministros creen que habrá llegado hoy a Cádiz el general Blanco.

Detenido

Madrid 16 a las 3'30 t.

En una de las habitaciones de la Presidencia del Consejo, ha sido detenido esta mañana un sujeto que gritaba que le pagaran los haberes que se le adeudaban por el servicio en el ejército de Puerto Rico.

Al ser detenido se le ocupó una navaja abierta, que se le cayó del bolsillo.

Dicho individuo fué funcionario de penales.

El suceso carece de importancia.

NOTICIAS de la madrugada

TELEGRAMAS Una noticia

Madrid 16 a las 9'35 n.

Esta tarde se ha constituido el Juzgado militar en el palacio de la Presidencia, con objeto de tomar declaración al sujeto que fué encontrado gritando en una de las dependencias de dicho edificio.

El suceso como llevo dicho carece de importancia.

Desde Roma

Madrid 16 a las 10 n.

Un despacho particular de Roma dice que don Carlos de Borbón continúa aún en Venecia.

Tanto don Carlos como sus correligionarios son vigilados, habiéndose enviado a Venecia una policia especial.

Discurso de Mac-Kinley

Madrid 16 a las 10'15 n.

Se ha recibido un despacho de Nueva York, dando cuenta del último discurso pronvnciado por Mr. Mac-Kinley.

En él ha hablado del patriotismo de los yankees, afirmando que representan la causa de la humanidad libertad y progreso.

Dos noticias

Madrid 16 a las 10'20 n.

La recaudación del Tesoro durante la primera quincena del mes actual a aumentado en 5.581,951 pesetas.

Alemania insiste en comprar las Carolinas, caso de que España quiera venderlas.

Noticias diversas

Madrid 16 a las 11'10 n.

Paris.—Han salido en el sud-exprés, los señores Monrero Ríos, Abarzuza y Garnica.

El lunese marchará a Sevilla el general Polavieja.

De las diligencia practicadas por el Juzgado de instrucción, acerca del asesinato del cura párroco de Villamates, don Miguel Meliá, natural de estas islas, nada se ha averiguado aún en concreto.

Se ha llamado a declarar al monaguillo de la iglesia, que asistía el muerto.

Desde la Habana.—Movimiento de tropas

Madrid 16 a las 11'10 n.

Se han recibido varias cartas de la Habana consignando el rumor de haber fallecido en las Villas el cabecilla Máximo Gómez, habiendo ocultado su cadáver los parciales.

Ha llegado a Guipúzcoa procedente de Algeciras el batallón de Valencia, cuyos individuos han sido alojados en la parte nueva de la población.

Mañana llegará a esta Corte el general Macias, procedente de Irun.

Turrones de Jijona

Se encuentra ya en esta Capital el antiguo y acreditado turronero de Jijona Antonio Sevilla, que todos los años tiene su punto de venta en la calle de San Nicolás, número 35, donde abrirá su despacho el domingo próximo 20 del actual.

Trae un numeroso y escogido surtido de turrones de Jijona, Yema, Nieve, Irlache negro, Peladillas blancas, Garrapinas, Pifones, Anices, Patatas de Málaga y otros dulces, todos de clases finas y superiores.

El mejor preparado para el estómago, es el «Elixir a la Ingluvina Giol.» Véase el anuncio en la 4.ª página.

Bicicletas "Remington,"

Véndese a precio de coste para que los ciclistas se convenzan son las más perfectas. También hay cuantos utensilios pueda necesitar los aficionados a esta clase de Sport.

JAIME MOREY Santa Eulalia 25, Palma

HERPES y demás humores de la sangre

asi internos como externos el extracto antiherpético de dulcamara compuesto del doctor Casasa es el único que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido. Véase el prospecto.—En Barcelona: Gran Farmacia del Dr. Casasa, plaza de la Constitución.

De venta en Palma, Farmacia de don Ignacio Forteza Aguiló, Bolsería números 1 y 3.

Para pedidos: D. J. M. Pascual, Lauria 18.—Valencia.

TEATRO PRINCIPAL

Compañía cómica-dramática de don Francisco García Ortega.

Función para hoy sábado El drama en tres actos, El padre Juanico

Y la comedia en dos actos, Da vida íntima

A las ocho

Entrada general 0'80 pesetas.—Id. de paraiso 0'50 id.—Media entrada general, 0'40 id.—Id. de paraiso, 0'30 id.

TEATRO-CIRCO BALEAR

Compañía de zarzuela de don José Gil

Función para hoy sábado La zarzuela en un acto, La viejecita

La zarzuela en un acto, La buena sombra

La zarzuela en un acto, El cabo primero

A las ocho y cuarto. Entrada general 2 reales. Mañana debut del tenor cómico don Miguel Casas.

TIENDA NUEVA DE SAN JOSE Gran baratura en la Sucursal por cierre del Establecimiento.

FERRO-CARRILES



Servicio de trenes para viajeros que registrará desde el día 10 de Abril de 1898

MALLORCA De Palma hasta Manacor y Felanig, á las 7'40 mañana, 2 y 6'25 (mixto) entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanig) tarde. De Palma hasta Lapuebla, á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde. De Manacor hasta Palma á las 4 (mixto), 6'30 mañana y 5'15 tarde. De Manacor hasta Felanig y Lapuebla, á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde. De Felanig hasta Palma, Manacor y Lapuebla, á las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Santa María) y 5'25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Lapuebla hasta Palma, Manacor y Felanig, á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde. Palma 22 de Marzo de 1898.—El Director G., Guillermo Meragues.

Vapores Correos

SALIDAS

Lunes 2 tarde, para Barcelona (via Soller). Martes 5 tarde, para Barcelona (directo). Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcudia) Jueves ninguna. Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo). Sábados 9 mañana, para Ibiza y Alicante.

Domíngos 2 tarde, (via Barcelona para Alcudia).

ENTRADAS

Lunes 10 mañana, de Barcelona via Soller, y de Mahón (via Alcudia). Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante. Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo). Jueves 10 mañana, de Barcelona (via Alcudia). Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia. Sábados 9 mañana, de Barcelona (directo). Domingos ninguna. Servicio directo entre Mallorca y Menorca De Palma para Mahón, los sábados á las cinco de la tarde. De Mahón para Palma, los martes á las cinco de la tarde.

DICIEMBRE

17

1784.—Falleció el doctor don Buenaventura Serra Ferragut, cronista de Mallorca.

SÁBADO

650 | San Franco, carmelita confr. y | 15 San Lázaro, obispo.

DICIEMBRE

18

1867.—Real privilegio declarado que el oficio de Bayle Real faese local.

DOMINGO

851 | IV. de Adviento: Nuestra Sra. | 14 ñora de la Esperanza.

CALZADO SUPERIOR

Confección esmerada, elegante y sólida

Completo surtido en diferentes clases y formas, actualmente de moda, para

Caballero, Señora y Niños

PRECIOS ECONOMICOS

ZAPATERIA PARETS, SAN NICOLÁS, 1--QUINT, 23--PALMA

NO MAS ENFERMOS

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el ENOLATURO PADRO, regenerativo y depurativo de la sangre.

Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El ENOLATURO PADRO cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.

Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, inapetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.

El ENOLATURO PADRO constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sólo, ni las aguas sulfureas, las de Ardenas, Pasticosa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.

50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas en España y Ultramar acreditan al ENOLATURO PADRO.

Depositarlo en Palma—DON JUAN VALENZUELA—farmacéutico, plaza de la Cuartera, número 2, y en todas las farmacias.

PEDRO DOMEQ

Casa fundada en 1730

Jerez de la Frontera

Vinos superiores de Jerez.—Vinos tintos tipo Borgoña.—El primer Cognac de España.—Jerez Espumoso Champagne Domeq.

Unicos y exclusivos representantes para esta isla BALLESTER HERMANOS—Jaime Ferrar 31, extranuelo—Palma de Mallorca.

SOCIEDAD DE NAVEGACION A VAPOR UNION COMERCIAL

J. Estela y Compañía

Para Barcelona saldrá todos los lunes á las 5 de la tarde el acreditado y veloz vapor

PUERTO MAHÓN

al mando de su esperto capitán don Jaime Bnet; admitiendo carga en guía general y pasajeros en sus ventiladas, espaciosas y limpias cámaras llevando á bordo camarera para atender á las señoras en la cámara de popa.

TARIFA DE PRECIOS

Table with 3 columns: Passage type, Price, and Notes. Includes rates for single and group passages between Palma and Barcelona.

Santa Ana

Admitiendo carga en guía general y pasajeros. Consignatarios: Palma, Don Bernardo Estela.—Barcelona, señores Moll y Corominas.—Valencia, señores Monfort Hermanos.—Alicante, señores Eduardo y María.—Ibiza, don Antonio Pineda.

CARBURO DE CALCIO

De superior calidad y á precio muy limitado se expende en el «Centro Farmacéutico».

Imprenta de Amengual y Muntaner

PILDORAS FERRUGINOSAS

INULA HELENIIUM

Con estas pildoras preparadas por J. TORRENS se cura el asma y el raquitismo, la disenteria, la leucorrea, la hematuria y el dolor de cabeza; también la dismenorrea, la dificultad en el parto, la amenorrea ó el embarazo del mismo, la debilidad, la sequedad y el estreñimiento, y todas las enfermedades relacionadas con escasez de poderos y energía.

En Palma: Centro Farmacéutico y Farmacia de las Copiñas. En Soller: Farmacia de J. TORRENS.

ULTIMOS DIAS

GRAN LIQUIDACIÓN EN LA TIENDA DE SAN NICOLÁS

DE

JAIME SERRET

Pañuelos abriga 10 á 8 pesetas uno. Lanas. Pañuelos. Paño Llon, Cortes seda color, Telas hilo, Astretones, y todos los géneros existentes se liquidan á

PRECIOS NUNCA VISTOS

13 y 15 San Nicolás 13 y 15--PALMA

Servicios de la Compañía Trasatlantica de Barcelona

Mes de Diciembre

Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacifico.—Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.

El 5 de Barcelona y el 10 de Cádiz, vapor «P. Satriústigu», capitán Tomás, para Puerto Rico y Habana, y con trasbordo para Progreso y Veracruz. Solo se admite carga hasta el día 2.

El 20 de Santander, vapor «Isla de Pens», capitán García, para Cambril, Habana y Veracruz.

El 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, vapor «Reina María Cristina», capitán Ugarte, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz, y con trasbordo para los litorales de Puerto Rico, Cuba y Estados Unidos. Solo se admite carga hasta el día 24.

Línea de Filipinas.—El 3 de Barcelona, vapor «Monserrat», capitán Deschamps, para Port Said, Aden, Colombo, Singapur y Manila. No se admite carga la víspera de la salida.

Línea de Fernando Poo.—El 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, vapor «Lerach», capitán Plá, para Las Palmas, puertos de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Servicio de Africa: Línea de Marruecos.—El 25 de Barcelona, vapor «Mogador», capitán Rubio, para Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

Servicio de Tánger.—El vapor «Joaquín del Piñero», sale de Cádiz para Tánger, Algeciras y Gibraltar, los lunes, miércoles y viernes, retornando á Cádiz, los martes, jueves y sábados.

Para más informes en Palma, Plaza de Antonio Maura, número 4.

HERPES

Curánse con el Linimento Secante Anti-Herpético

ROVER

Está compuesto de sustancias inofensivas, habiendo obtenido dictamen altamente favorable de la Real Academia de Medicinas de Palma.

Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presente y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo á la piel enferma su estado normal.

Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escrofuloides de la misma, erupciones, etc., etc.

Depósito general: Farmacia de las Copiñas, P. de Antonio Maura

CATARROS, Bronquitis crónicas y toses pertinaces

Se cura con el licor brea ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.

CUATRO REALES FRASCO

Depósito general: Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura

NO MAS CASPA, NI CANAS ni enfermedades de la cabeza

El Tricofero Padró

que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

50 años de éxito á pesar de un número de falsificaciones ó imitaciones nacionales y extranjeras.

De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de España y Ultramar.

Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera 2, Libertad 10, y José Casanovas, peluquero, Cadena 6.

Elixir Estomacal

de Salz de Carlos

Curación segura del 88 por 100 de los enfermos crónicos del estómago ó intestino, aunque lleven 25 años de sufrimiento. Desaparece con su uso el dolor de estómago, los vómitos, acedias, diarreas, úlceras del estómago, dispepsias y catarras intestinales. Ayuda á las digestiones, abre el apetito y tonifica.

BOTELLA 5 PESETAS

Serrano, 30, Farmacia, Madrid y principales de España.

Palma: Farmacias de Frau y de D. Juan Valenzuela.

UNA OPERACION PARTICULAR

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entreciegos serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombreá la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres pelados. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del

Depilatorio Imperial Padró

FRASCO 10 REALES

Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona.

En Palma: Valenzuela hermanos, Cuartera 2, Libertad 10. Don José Casanovas, peluquero, Cadena 6.

Billar pequeño

Tanto se vende como se alquila uno con todos sus enseres. Informarán calle del Sindicato, 184, fabrica de gaseosas.

Plantel de Algarrobos

En Lluchmayor, calle Lavaderos 14, hay en venta pueros de metro á metro y medio de altura.

Agente que activa negocios en oficinas públicas y privadas, cobro de créditos, presentación de solicitudes y cualquier clase de documentos. Centro de Anuncios, Plaza de Santa Eulalia, 10.

ALBUMS

para fotografías Poquet Koachs

Se venden encuadrados en telas y dorados al precio de 6'50 pesetas en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena 2, Palma.

Puede contener 480 fotografías.